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Parashat Ha’shavúa: Sucot
Isaías 38:18 - 39:16

Encendido velas de Shabat: 19:41 hrs. En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún
ser querido, llamar al: 222 40 5000

Mensaje de
Sucot
Sucot es una festividad que nos invita a salir 

de nuestras casas y habitar temporalmente 
en la Sucá, una estructura simple que 

nos recuerda la fragilidad de la vida y nuestra 
dependencia de Dios. Después de los días 
solemnes de Rosh Hashaná y Yom Kipur, donde 
reflexionamos sobre nuestras acciones y pedimos 
perdón, Sucot nos ofrece un cambio de enfoque: 
la alegría y gratitud por la abundancia y protección 
divina. Se la conoce como “Zman Simjatenu” 
(Tiempo de nuestra alegría), un mandato que 
parece desafiante este año, al celebrarse tras los 
trágicos sucesos del 7 de octubre.

 Este primer Sucot después del ataque nos 
lleva a replantearnos el significado de la alegría 
en tiempos de dolor y angustia. Es imposible 
olvidar a quienes han sufrido, y la cicatriz de 
lo vivido aún es reciente, pero la festividad nos 
pide encontrar formas de reconstruir, de levantar 
nuestras Sucot tanto físicas como espirituales, 
aunque algunas partes de nuestra vida estén 
destrozadas.

 La Sucá es un símbolo poderoso: su fragili-
dad nos recuerda que nuestra verdadera seguridad 
no está en los muros que construimos sino en la fe 
y confianza en Dios. El techo de la Sucá debe ser 
lo suficientemente abierto para que podamos ver 
las estrellas, recordándonos que aunque estemos 
expuestos a los desafíos y a la incertidumbre, hay 
una protección superior que nos cuida. Así como 
el pueblo judío habitó en cabañas en su travesía 
por el desierto, dependían de la protección y la 
guía divina, una dependencia que hoy también 
sentimos con intensidad.

 Las mitzvot de Sucot son acciones que nos 
conectan con lo trascendental y lo comunitario. 
Una de ellas es habitar en la Sucá, donde comemos, 
rezamos e incluso dormimos. Este simple acto de 
movernos de nuestros hogares a una estructura 
temporal nos invita a experimentar humildad y 
vulnerabilidad. Otra mitzvá central es el lulav y 
etrog, las cuatro especies (palmera, mirto, sauce 
y etrog) que agitamos en todas direcciones, 
simbolizando la unidad del pueblo judío y nuestra 
conexión con el universo entero.

 Este Sucot post 7 de octubre también nos 
invita a reflexionar sobre la resiliencia. La Sucá 
puede ser frágil, pero dentro de ella podemos 
encontrar fortaleza, y el acto de reunirnos 
bajo su techo, de estar con nuestras familias y 
comunidades, de cantar y rezar juntos, es una 
afirmación de que, incluso en los momentos más 
oscuros, podemos construir esperanza.

 Este año, habitar la Sucá se siente distinto. 
Quizás haya menos risas y más silencios refle-
xivos, pero la mitzvá sigue siendo la misma: 
conectar con nuestra espiritualidad, sentir la 
alegría, aunque sea una alegría templada por el 
dolor, y recordar que después de la oscuridad 
siempre hay luz. Sucot nos enseña que la verda-
dera alegría no depende de la ausencia de 
dificultades, sino de la capacidad de encontrar 
luz incluso en medio de ellas.

 En este primer Sucot tras el 7 de octubre, la 
Sucá es tanto un refugio físico como un refugio 
espiritual. Nos brinda un espacio para llorar, 
reflexionar y también, eventualmente, para sa-
nar. Que el acto de construir y habitar nuestras 
Sucot sea un símbolo de nuestra capacidad de 
reconstruir nuestras vidas, nuestras comunidades 
y nuestro futuro, con fe y fortaleza.

Rabino
Gustavo Kelmeszes



   

¿Cuál sería la 
respuesta de Israel
a Irán?

Desde el 7 de octubre de 2023 mucho 
ha cambiado en el Medio Oriente. 
La violencia con la que actuó el 

movimiento islamista Hamás, al asesinar 
a más de 1.200 personas y secuestrar a 
alrededor de 250 rehenes, produjo un fuer-
te golpe en la sociedad israelí, que la sigue 
afectando profundamente un año después. 
Como respuesta, el gobierno de Netanyahu 
llevó a cabo un ataque de represalia en 
Gaza, lo que ha provocado una grave crisis 
humanitaria, sin que exista la anhelada 
liberación de rehenes. 

 En paralelo al conflicto en Gaza, 
en el Líbano Hezbolá, solidarizando con 
Hamás, ha realizado ataques en contra de 
Israel, abriendo un segundo frente. Desde 
septiembre de 2024 se han profundizado 
los enfrentamientos a partir de la muerte 
por parte de Israel de la cúpula militar de 
este movimiento, encabezado por su líder 
supremo, Hasán Nasralá.  

 Estos no son los únicos frentes de 
guerra. Israel también está combatiendo 
con los hutíes de Yemen, así como con 
milicias chiitas en Irak y Siria. Todos 
ellos, al igual que Hamás y Hezbolá, 
reciben el apoyo de Teherán y buscan la 
destrucción de Israel. La existencia de 
estos teatros de operaciones amenaza con 
un enfrentamiento directo entre Israel e 
Irán, y con un involucramiento de Estados 
Unidos en caso de un conflicto de mayor 
envergadura. 

 Luego de que Israel matara a Nasralá 
e invadiera el sur del Líbano, Irán realizó 
un nuevo ataque en contra de Israel (el 
anterior tuvo lugar en abril de este año) 

con alrededor de 200 misiles balísticos. 
Estamos a la espera de cuál será la reacción 
de Israel a este ataque y qué posición to-
mará el gobierno de Estados Unidos, algo 
de suyo trascendental en un año electoral, 
que puede significar la mantención de un 
gobierno demócrata, o bien el regreso de 
Trump a la Presidencia. 

 En este sentido, se vislumbran co-
mo escenarios posibles algunos ataques 
focalizados, ya sea en la infraestructura 
energética, o bien en sitios nucleares. Este 
segundo escenario podría tener mayores 
consecuencias regionales que el primero, 
dado que Irán está en desarrollo de un 
programa nuclear que tendría prontamente 
la capacidad de contar con armas nucleares, 
que podrían eventualmente ser usadas en 
contra de Israel. 

 Otra importante duda que dilucidar es 
¿cuándo sería la respuesta de Israel a Irán? 
Aquí hay dos posibilidades, que sea antes 
o después de las elecciones presidenciales 
del 5 de noviembre en Estados Unidos.
Una operación previa a esa fecha podría 
perjudicar la candidatura de Kamala Ha-
rris, quien ha apostado por un proceso de 
paz en la región, favoreciendo a Donald 
Trump.  

 En suma, en el lapso de poco más 
de un año ha habido una transformación 
del Medio Oriente, caracterizada por 
la explosión de conflictos que estaban 
latentes, los que ahora devienen en en-
frentamientos abiertos, los que tienen 
la amenaza potencial de conducir a una 
guerra regional, afectando no solo a esta 
región, sino al conjunto del planeta. 

Isaac Caro

Escenarios de guerra en el 
Medio Oriente: 
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Círculo Informa

Un Iom Kipur
más unidos que 
nunca
Sin duda que estos Iamim Noraim han sido 
especiales, el pasado viernes y sábado se vivió el 
primer Iom Kipur post 7 de octubre, la emotividad 
se apoderó de las tres sinagogas habilitadas por el 
Círculo Israelita de Santiago para la ocasión.

 Para entender en primera persona, la ex-
periencia vivida en este Iom Kipur, le solicitamos 
a algunos de los asistentes de las sinagogas Or, 
Neshamá y Ruaj que nos entreguen sus reflexiones 
del día más sagrado del calendario judío.

Por LPI

Masiva asistencia a sinagogas:

Testimonios

“Este Yom Kipur fue para mi totalmente diferente. A 
un año de la pesadilla que está viviendo nuestro pueblo 
desde el 7 de octubre, lo recibí como un envión anímico 
distinto, con ganas de transmitir toda mi buena energía 
hacia Am Israel. Ciertamente no fui el único. Entre 
viernes y sábado logré percibir la conexión única que 
tenemos todos con Eretz Israel. 
  
Ya desde el acto comunitario conmemorativo del 7 de 
octubre, logré sentir una energía de unidad, en la que  
entre todos logramos acompañarnos y salir fortalecidos, 
orgullosos de nuestra comunidad, de ser judíos y 
sionistas.  
  
No ha sido un año fácil, por lo que en este Yom Kipur 
tan diferente, percibí cómo toda la energía y pedidos 
estuvieron enfocados en nuestros hermanos y hermanas 
aún secuestrados y en nuestros jayalim quienes nos 
defienden y protegen con su vida.   
  
Este año además, tuvimos una visita ilustre, que alguna 
vez dijo: “Si los mataderos de animales tuvieran paredes 
de cristal, todo el mundo sería vegetariano.” El mundo 
siempre ha visto como el pueblo judío ha sido masacrado 
y la verdad es que la mayoría prefiere cerrar los ojos. Sin 
embargo, Paul McCartney, también dijo “al final el amor 
que recibes es igual al amor que das”  y creo que lo que 
realmente cuenta es el amor que hemos compartido y 
generado entre nosotros. 
 
Jatimá Tová”.

Matías Kulka
Sinagoga Or 
Rabino Eduardo Waingortin
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“Desde que era una niña mi familia asiste en Yom Kippur 
a la sinagoga del Círculo Israelita de Santiago. Hoy 
reflexiono como ha sido la evolución desde un servicio 
grande en Casa Piedra a varios más pequeños en el 
Mercaz. Han pasado muchos años y con ellos muchos 
cambios, sin embargo percibo la misma esencia que 
cuando era pequeña. 

Es como que el tiempo se detuviera. Si vuelvo al 
presente, puedo decir que hace 2 años que participo en 
la carpa de Rab. Ari y Rab. Pato, en la cual con mucho 
orgullo puedo decir que me siento como en casa. Ese 
ambiente cálido en donde se comparte en comunidad y te 
encuentras con gente que no ves hace tiempo, en donde 
año a año se cantan las mismas melodías, y a la vez se 
innovan con algunas nuevas. 

Por lejos mi parte favorita es el emotivo final con todos 
abrazados e iluminados con la vela de la Havdalah 
esperando escuchar el tan ansiado sonido del shofar para 
romper el ayuno. El broche de oro es cantar todos juntos 
el Hatikva, el cual resuena en todos nosotros más fuerte 
que nunca. 

¡Que afortunada soy de vivir mi judaísmo en comunidad!

Carole Glisser
Sinagoga Ruaj
Rabinos Ari Sigal y Lucas “Pato” Lejderman



Directora Ejecutiva
Comunidad Judía de Chile.
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“Nuestra comunidad, nuestra luz. Para nosotros, al igual 
que toda nuestra comunidad este último año no ha sido 
fácil, sintiéndonos solos en el mundo. Pero tras vivir todos 
juntos este Iom Kipur, ese sentimiento fue cambiando. 
Participar en los servicios de la sinagoga Neshamá, vernos 
rezar juntos, de blanco, unidos, cantar el Hatikva a todo 
pulmón, abrazados, demostrando que juntos somos fuertes 
y que siempre nos tendremos los unos a los otros . 
 
Este  año 5785, servirá para desafiarnos a nosotros mismos, 
que sigamos evidenciando que como comunidad nada 
nos puede detener y que seremos la luz que dejará esta 
oscuridad en la sentimos vivir. Los invito a aprovechar 
cada instancia de unión que se nos brinda para sentirnos 
más judíos que nunca. 
 
Am Israel Jai, Jag Sameaj”.

Vivian Polak
Sinagoga Neshamá
Rabino Gustavo Kelmeszes

“Si hay algo que rescatar del 7/10, es el sentido de 
pertenencia hacia Israel y hacia las comunidades. Fue 
muy lindo ver el Mercaz lleno de gente, cientos de niños 
corriendo en los jardines y familias completas rezando 
por un mejor año, no solo para nosotros, sino también 
para Israel y los judíos del mundo. 
 
Emocionante fue la entrada de los niños cantando el 
Hatikva. Ver a toda la sinagoga abrazada, envueltos en los 
talitot, como una gran familia, solo demuestra que existe 
un sentido de pertenencia, espíritu de continuidad y de 
nuestra capacidad de dejar de lado nuestras diferencias 
internas para luchar tanto por la continuidad de Israel 
como por la del pueblo judío”.

David Bortnik
Sinagoga Or 
Rabino Eduardo Waingortin

“¡Simplemente gracias! Gracias al Rab. Gustavo y a todo 
su equipo por darnos un servicio de Iom Kipur acogedor, 
familiar y cercano, donde se creó un ambiente cálido y 
de recogimiento con espacio para rezar y reflexionar. 
Durante el servicio pudimos abrazar a nuestros seres 
queridos y agradecer por estar juntos. 

Este último año ha sido extremadamente complejo donde 
el sentido de pertenencia se hizo aún más necesario y 
presente, por lo que tener la oportunidad de estar rodeado 
de nuestra comunidad y rezar juntos; se valora aún más. 
Gracias nuevamente por lograr ese espacio especial en 
la “sinagoga de abajo” donde uno logra sentirse parte. 
También gracias a todo el equipo organizativo y de 
seguridad que contribuyen a que podamos todos en 
familia rezar con tranquilidad”.

Joyce Plaut
Sinagoga Neshamá
Rabino Gustavo Kelmeszes

“Este Iom Kipur fue especialmente emotivo, marcado 
por los desafíos que enfrenta Israel. 
 
Las palabras del Rab. Ari y el Rab. Pato nos guiaron 
en una reflexión profunda, destacando cómo siempre 
podemos dar un poco más para fortalecer nuestra 
conexión con la comunidad. Ese llamado a la acción 
nos recordó que nuestra unión es nuestra mayor 
fortaleza. 

Las tefilot estuvieron llenas de introspección, esperanza 
y fe, invitándonos a renovar nuestro compromiso 
con Am Israel y a ser una fuente de apoyo y luz para 
quienes más lo necesitan”. 

Dafna Sapoznik
Sinagoga Ruaj
Rabinos Ari Sigal y Lucas “Pato” Lejderman

“Un Iom Kipur distinto. Sin duda este Iom Kipur no fue 
igual al resto, la masacre del siete de octubre calo en el 
fondo de nuestras almas, ya no solo estábamos reunidos 
para pedir a D’s su perdón y ser inscritos en el libro de la 
vida, estábamos reunidos para “apapacharnos”, así lo dijo 
el Rab Eduardo y así lo sentí.

A medida que transcurría el servicio, sentí que nos 
íbamos reconfortando. Las palabras de las autoridades 
invitándonos a unirnos, a seguir adelante, a mirar el vaso 
medio lleno y a comprender que nuestro futuro depende 
de dejar de lado las diferencias, me devolvió la esperanza.
Finalmente, este Iom Kipur me reafirmo con certeza, que 
somos más fuerte de lo que pensamos, que cada de uno de 
nosotros importa, que a pesar de las tragedias seguimos 
viendo milagros y que estamos más unidos que nunca”.

Jenny Levy
Sinagoga Or 
Rabino Eduardo Waingortin

“Este Iom Kipur en el Círculo Israelita de Santiago 
fue realmente significativo para mi familia y para mí. 
Asistimos con mi señora y nuestros dos hijos, y siempre 
nos sorprende lo cercanos y accesibles que son los 
rabinos Ari y Pato. Cada año logran incorporar nuevas 
iniciativas que hacen la festividad más llevadera y 
entretenida, lo cual facilita el tiempo que pasamos en 
el servicio. Además, las prédicas de este año fueron 
muy profundas y nos invitaron a una reflexión muy 
especial. Valoramos mucho cómo el Círculo organiza 
actividades para los niños, permitiéndonos a los adultos 
concentrarnos mejor en la ceremonia. Nuestros hijos 
disfrutaron jugando con los madrijim que el CIS facilita, 
lo que sin duda hace la experiencia más enriquecedora 
para toda la familia.

David Ancelovici
Sinagoga Ruaj
Rabinos Ari Sigal y Lucas “Pato” Lejderman



Kristallnacht y 
las reacciones 
en Chile
Era la noche del 9 de noviembre de 1938 cuando el 
sonido de vidrios rompiéndose alarmó a la pobla-
ción de todo el reich, era “la noche de los cristales 
rotos” o  “Kristallnacht”. 

 Días antes de esa violenta noche, el 7 de 
noviembre de 1938, Herschel Grynszpan, judío 
polaco-alemán de 17 años, disparó a Ernst vom 
Rath, un diplomático alemán asignado a la embajada 
alemana en París. Los nazis aprovecharon el 
incidente e incitaron el fervor antisemita, así, el 9 
de noviembre, algunas horas antes del horror, en 
medio de la conmemoración del aniversario del 
fallido intento de Hitler de tomar el gobierno de 
Baviera en 1923, Joseph Goebbels, ministro de 
Propaganda nazi, da un incendiario discurso en que 
señaló que era hora de golpear a los judíos y en 
todo el reich estallaron disturbios y vidrieras, los 
negocios fueron saqueados, el fuego se propagó por 
sinagogas y barrios judíos y cientos de judíos fueron 
atacados. El resultado fue devastador: cerca de 
30.000 judíos fueron arrestados y deportados, unos 
90 asesinados y, de acuerdo a las cifras oficiales del 
gobierno alemán, 191 sinagogas quemadas y 7.000 
comercios saqueados.

 A nivel mundial la noticia se supo tardíamente. 
En Chile se publicó en la prensa el  11 de noviembre,  
por ejemplo el diario “La Nación” tituló en portada: 
“La muerte de von Rath desencadenó una onda 
de terrorismo anti-judío en toda Alemania”. Los 
principales periódicos - y la opinión pública- apo-
yaron al gobierno alemán, en el “El Mercurio” se 
publicó el texto: “En último término, debemos 
convenir en que se trata de un problema propio de 
una nacionalidad con amplia independencia para 
marcarse sus propios destinos y, por ende, autoriza- 
da para darle el giro que más le acomode a sus 
cuestiones internas” (El Mercurio, 25-11-1938). 
El Diario Ilustrado (suscrito por H.), consignó 
“aunque nosotros no lo comprendemos, es posible 
que en Alemania pueda existir un grave problema 
judío, y es explicable que su Gobierno quiera darle 
a este problema una solución satisfactoria para los 
intereses de la nacionalidad”.

Por Archivo Judío de Chile

Postales del tiempo:
Archivo Judío de Chile

 El Congreso Nacional condenó el hecho con 
un telegrama enviado a Hitler el 26 de noviembre de 
1938, firmado por setenta y cinco parlamentarios, el 
texto expresaba la protesta “por la trágica persecución 
de que se hace víctima al pueblo judío de ese país” La 
imagen que acompañamos es el recorte de prensa que 
informaba sobre el telegrama de protesta, publicado 
por el diario La Nación el 26 de noviembre de 1938

Si tienes más información, escribe archivo@fmj.cl  

Texto: Archivo Judío de Chile
Foto: La Nación, 27 de noviembre de 1938, archivo 
UDP en https://culturadigital.udp.cl/index.php/lanacion/
la-nacion-6900/.
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Alas Blancas: 
Avant Premiere
El pasado martes 15 de octubre WIZO Chile rea-
lizó la Avant Premiere de la película Alas Blancas 
(White bird), gracias a la organización y gestión 
de nuestro grupo Lehajiot.

 Evelyn Schatloff, presidenta, dio la bien-
venida a los más 260 asistentes, agradeciendo el 
compromiso y apoyo a las organizadoras y los 
presentes.

 Esta es una historia de amistad, amor y de 
valoración de la humanidad, que transcurre en la 
Segunda Guerra Mundial en un pequeño pueblo 
de la Francia ocupada. Sara es una niña judía que 
es acogida por una familia del pueblo, quienes 
arriesgan sus vidas por protegerla. 

 Esta película nos enseña el respeto a todos 
los que nos rodean, sin menospreciar al otro por 
razones de status social, capacidades especiales o 
debilidades físicas.

 Esta hermosa cinta nos permite reflexionar 
sobre la resiliencia, los valores y la familia y 
especialmente hoy, apoyar la invaluable labor 
que realiza WIZO en estos tiempos tan difíciles y 
duros que nos ha tocado enfrentar. 

 Los asistentes vivimos una noche que nos 
recordó la importancia de la solidaridad y de la 
unión. Les recomendamos puedan verla, desde el 
17 de octubre en Cinemark Alto Las Condes.

Autor: WIZO Chile.
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Por LPI

En el complejo mundo de las leyes y la 
justicia, el cual atraviesa profundos de-
safíos y cuestionamientos debido a la 

contingencia. Emergen jóvenes liderazgos que 
nos enorgullecen como comunidad.

 En esta edición entrevistamos a Liat Tapia, 
ex alumna del Instituto Hebreo y ex Rosh Tnuá 
de Tzeirei Ami. Esta formación la marcó y la 
motivó a buscar una profesión en la cual pudiese 
proteger los intereses de aquellos que no podían 
hacerlo por sí mismos, y contribuir a formar una 
sociedad más justa.

 Estudió derecho en la Universidad de Chile 
y un magíster en la Universidad de Columbia. 
Ha trabajado en estudios nacionales y tuvo la 
oportunidad de hacerlo también en la oficina de 
Londres de una de las mejores firmas del mundo 
en resolución de conflictos. Eso le permitió llegar 
a donde está hoy, como socia de Ugarte & Correa, 
un estudio líder en Chile. Las herramientas que 
adquirió en instancias comunitarias contribuye-
ron a alcanzar sus sueños profesionales.

 -¿Cuáles han sido los casos más 
significativos en qué ha trabajado como 
abogada o jueza? ¿Qué aspectos de su trabajo 
le gustaría destacar?

En el poder judicial hay 
muchísimas juezas en 
todos los niveles, pero 
en el mundo privado 
estamos lejos, aunque 
de a poco las mujeres 
estamos accediendo a la 
posición de socias de los 
estudios jurídicos más 
relevantes”

Liat Tapia, 
abogada 
litigante y 
jueza árbitro

Liat Tapia en relación a la 
integración de la mujer en 
altos cargos en estudios de 
abogados en el país.
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 -“En mi oficina vemos disputas de alta 
complejidad, en temas civiles y comerciales 
(desde temas altamente técnicos de la industria 
minera, constructiva o energía, hasta conflictos 
patrimoniales societarios y de familias o de libre 
competencia). Esto requiere full disposición de 
nuestro equipo y una presencia 24/7.

La verdad es que cada caso que he llevado como 
abogada me ha marcado en forma profunda, 
aunque no puedo revelar detalles por cuestiones 
de confidencialidad. Como jueza árbitro los 
desafíos son diferentes. Ya no puedo ser la 
abogada apasionada, sino que debo tomar una 
actitud reposada y ser muy consciente de que 
estoy decidiendo en justicia cada caso”.

 -Usted fue reconocida por el Diario 
Financiero como Joven Promesa, entre 
otras destacadas mujeres, ¿Cómo evalúa la 
integración de abogadas en altos cargos?

 -“Más lenta de lo que algunas quisiéramos, 
pero vamos en la dirección correcta, porque 
parte importante de la sociedad está consciente 
de que la discriminación que ha existido ya no 
es tolerable. En el poder judicial hay muchísimas 
juezas en todos los niveles, pero en el mundo 
privado estamos lejos, aunque de a poco las 
mujeres estamos accediendo a la posición de 
socias de los estudios jurídicos más relevantes”.

 -¿Ha percibido antisemitismo en la 
profesión? 

 -“Los últimos meses hemos visto un 
incremento en los incidentes antisemitas. Sin 
embargo, en mi entorno laboral no ha existido 
ninguna manifestación de antisemitismo. Traba-
jo en un lugar donde la diversidad es un valor 
central, y las diferencias de opinión siempre se 
manejan con respeto. 
 En nuestra oficina, el respeto mutuo y la 
inclusión son pilares fundamentales, lo que ha 
permitido que cada persona, independientemente 
de su origen o perspectiva, se sienta segura y 
valorada. Personalmente, nunca me he sentido 
incómoda o discriminada en este sentido. Creo 
que trabajar en un ambiente intelectual y 
profesional fomenta un entendimiento más am-
plio y tolerante, donde las personas son capaces 
de discutir sus puntos de vista con altura de 
miras”.

En Ugarte & Correa Liat trabaja junto a David 
Ergas. Además de haber sido uno de los mejores 
alumnos de su generación en la Universidad 
Católica, David es es judío observante. Quisimos 
saber cómo se convive con el trabajo y la religión 
en una firma chilena.

 -¿Cómo ha sido trabajar con Liat 
en Ugarte & Correa? ¿Cómo es ser judío 
observante en un bufete de abogados? 

 -“Trabajar con Liat en Ugarte & Correa ha 
sido una experiencia muy positiva. En muchas 
ocasiones, las obligaciones religiosas, como 
shabbat o los jaguim, pueden generar ciertos 
desafíos en el ámbito laboral. Sin embargo, tanto 
Liat como los demás socios de la oficina, han 
comprendido lo que estas prácticas significan y 
su importancia para mí, dándome tranquilidad y 
apoyo que, de otra forma, podría ser complejo de 
encontrar. 

 Además, considero que es muy valioso 
tener modelos a seguir en esta profesión. Liat no 
solo ha demostrado un liderazgo notable en la 
gestión de casos complejos, sino que también ha 
tenido un desempeño sobresaliente en el ámbito 
académico. Esto es especialmente importante 
cuando encuentras a alguien que ha recorrido un 
camino similar al que a uno le gustaría seguir, ya 
que te proporciona una referencia y un impulso 
extra en lo profesional y personal. La cercanía 
que hemos logrado es un gran plus”.

Su colega David.
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¿Cómo la economía 
israelí ha resistido la 
guerra?

Ha transcurrido más de un año de aquél 
horroroso 7 de octubre. La guerra contra 
el terrorismo islámico no ha cesado 

desde entonces, con el enorme dolor que ello 
ha significado por la pérdida de vidas israelíes, 
la mayoría muy jóvenes. Se trata de una herida 
profunda, que con toda seguridad nos dejará una 
cicatriz imposible de borrar. Pero cuando se lucha 
por la propia existencia, el coraje y la entrega son 
totales, como hemos sido orgullosos testigos. 
Detrás de ello, sin embargo, se reconocen enormes 
costos económicos, difíciles de absorber, más 
aún cuando una fracción relevante de la fuerza de 
trabajo debe concurrir al campo de batalla para 
defender al país.

 Para entender los impactos económicos de 
la guerra, me permito en estas líneas dar cuenta 
de las medidas adoptadas por las autoridades 
israelíes y los efectos que se reconocen en la 
actividad. Es imposible desconocer que la mayor 
parte de los sectores se ha visto fuertemente 
golpeado. Más allá del turismo que casi ha 
desaparecido del país, algunas actividades pro-
ductivas se han visto seriamente afectadas, ya 
sea por la falta de trabajadores o a una demanda 
frenada por el complejo escenario. Acorde con el 
Banco de Israel, equivalente al banco central, la 
economía crecerá este año 1,5%, muy por debajo 
de los registros en torno a 3% que se advertían 
hasta hace un año. Se reconoce, de cualquier 
forma, una notable fortaleza de la economía, que 
seguiría avanzando a pesar del escenario bélico. 

 Para apoyar la economía se redujo la tasa 
de política monetaria a 4,5%, buscando sostener 
el consumo. La inflación ha tendido a subir en el 
margen, producto de las propias tensiones de la 
guerra, pasando a 3%, de cualquier forma bien 
controlada. El gasto público se ha visto impulsado 
por los recursos que la guerra demanda. Asimis-
mo, la relocalización de las poblaciones del norte 
de Israel y colindantes a Gaza ha involucrado un 
esfuerzo fiscal importante. Esto ha conducido 
a un incremento del gasto público de 8% en el 
año, llevando a que el déficit fiscal escale a 7% 
del PIB. Frente a ello, algunas clasificadoras 

internacionales de riesgo han reducido la nota 
crediticia de Israel, lo que implica reconocer tasas 
de financiamiento más elevadas para el país. Se 
estima que el costo de la guerra alcanzaría una 
cifra cercana a US$ 65 billones, equivalente a casi 
13% del PIB, una suma muy alta. La inversión, por 
su lado, retrocedería 9% en el año, advirtiendo las 
dificultades para emprender y la incertidumbre 
que aún se percibe.

 El escenario económico de cara a 2025, 
cuando se apuesta que la guerra podría haber 
concluido, mostrará un repunte en la actividad, 
en torno a 4%, al tiempo que exigirá reordenar 
las cuentas públicas. Habría un alza importante 
en el consumo, proyectándose una expansión de 
5%, mientras la inversión se aceleraría hacia 8%.

 La guerra ha sido dura y dolorosa. Pueda ser 
que el nuevo año que recién comienza traiga aires 
positivos y nos permita ir lentamente sanando 
heridas. Sin duda los desarrollos tecnológicos 
que obliga la guerra, con sistemas de seguridad 
e información que se sofisticarían hacia lo que 
viene, llevarán a un nuevo impulso en la industria 
israelí de alta tecnología. No es como uno quisie-
ra que fueran estos saltos en desarrollo, pero 
desde la creación del Estado de Israel la eviden-
cia en ese camino es muy contundente.

Sergio Lehmann

Opinión

Acorde con el Banco de Israel, 
equivalente al banco central, la 

economía crecerá este año 1,5%, 
muy por debajo de los registros 
en torno a 3% que se advertían 
hasta hace un año. Se reconoce, 
de cualquier forma, una notable 

fortaleza de la economía, que 
seguiría avanzando a pesar del 

escenario bélico”. 
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Un estudio liderado por Angelica Niazov Elkan, 
Haim Weissman y Boris Rybtchinski, del De-
partamento de Química Molecular y  Ciencia de 
Materiales del Instituto Weizmann en Rjovot, 
Israel, desarrolló un nuevo plástico que tiene la 
capacidad de degradarse muy fácilmente, median-
te bacterias.

 El material es económico y resistente, pero 
también es sencillo de preparar. El principal 
hallazgo de los investigadores israelíes fue el uso 
de la tirosina, un aminoácido común que forma 
nanocristales extremadamente fuertes.

 La combinación de hidroxietilcelulosa, un 
derivado de la celulosa utilizado para fabricar 
medicamentos y cosméticos, y la tirosina da lugar 
a un plástico compuesto excepcionalmente fuerte.

 Lo innovador es que tanto la celulosa como 
la tirosina son comestibles. Esto quiere decir 

Fuente: aurora-israel.co.il (Extracto)

Israel:
Investigadores del 
Instituto Weizmann 
crean un nuevo plástico 
que se degrada fácilmente

que este plástico biodegradable podría, en teoría, ser 
ingerido. Sin embargo, los investigadores señalan que, 
al no haberse producido en condiciones aptas para el 
consumo, aún no han probado el material.

mailto:nicolerisnik%40hotmail.com?subject=Cotizar%20Servicio%20de%20Catering


Martin Karplus nació en Viena, 
Austria el 15 de marzo de 1930 
en una familia judía acomodada. 
Relató que en la primavera 
de 1937 sus compañeros de 
clase rechazaron de repente 
relacionarse con ellos y empeza-
ron a molestarles llamándonos 
sucios judíos. En marzo de 1938, 
cuando llegaron las tropas nazis, 
su madre consiguió llevarlo a 
Suiza, mientras su padre era 
encarcelado en Viena, una 
situación cuyo recuerdo aún lo 
hace sentirse traumatizado. La 
madre de Karplus decidió comprar 
pasajes de un transatlántico a 
Nueva York que debía partir de 
la ciudad francesa de El Havre, 
sin tener noticias de su padre. 
Pero, como en una película, “él apareció 
milagrosamente en El Havre días antes de la 
salida prevista de nuestro barco”, contó Karplus, 
quien recién supo tiempo después que su tío había 
pagado la fianza para que lo liberaran. Instalada la 
familia en Boston, el interés científico de Karplus 
se reveló cuando le regalaron un microscopio, lo 
que fue el principio de un genio 
de las ciencias.
 Obtuvo su doctorado 
en la Universidad de Caltech, 
California, con sólo 23 años, 
fue becario en la Universidad 
de Oxford, y ganó el máximo 
reconocimiento al que un científico 
puede aspirar, ya que el 9 de 
octubre de 2013, fue galardonado 
con el Premio Nobel de Química, 
junto con Michael Levitt y Arieh 
Warshel por el desarrollo de 
programas computacionales que 
permiten entender y predecir el 
comportamiento de complejos 
procesos químicos. “Los químicos 
creaban modelos de moléculas 
recurriendo a bolas y barras de 
plástico. Hoy, la modelización 
se hace por computadora. La 
fuerza de los métodos que 
desarrollaron es universal”, 
destacó la Academia Sueca en 
su comunicado. Y remarcó que 
“hoy la computadora es una 
herramienta tan importante para 

los químicos como la probeta. 
Con estos modelos, por ejemplo, 
pueden ver cómo actuaría un 
medicamento en el organismo”.
Gracias al trabajo que empeza-
ron a desarrollar entre 1970 y 
1976, se sentaron las bases de 
los programas computacionales 
que se utilizan para comprender 
determinados procesos quími-
cos.  Estos programas simulan 
el comportamiento en la vida 
real de las reacciones quí-
micas, las  se producen en fra- 
cciones de microsegundo, eli-
minando la necesidad de ha-
cer un experimento clásico de 
laboratorio. A su vez, la posi- 
bilidad de plantear un pro-
ceso químico y comprobar 

rápidamente los diferentes resultados per-
mite resolver hipótesis y hacer predicciones 

fácilmente. Además de las utilidades prácticas, 
la simulación de procesos químicos ayuda a 
estudiar cómo crear nuevos materiales o fármacos. 
Otra aplicación sería, por ejemplo, utilizar la 
informática para conocer las distintas maneras en 

las que puede crecer una célula 
solar y cuál de los organismos 
resultantes sería el más eficiente 
captando luz, lo que podría 
usarse para generar electricidad. 
Karplus contribuyó en la 
aplicación de cálculos dinámicos 
clásicos para las reacciones 
químicas en fase gaseosa y la 
llamada Ecuación Karplus, 
que sirve para realizar análisis 
conformacionales de moléculas 
orgánicas. Es catedrático emérito 
en la Universidad de Harvard; 
además, dirige el Laboratorio 
de Química Biofísica, en el que 
trabajan con la Universidad de 
Estrasburgo y el Centro Nacional 
para la Investigación Científica 
de Francia. Es miembro de las 
Academias Internacional de 
Ciencia Cuántica Molecular, 
Estadounidense de las Artes y las 
Ciencias, Austríaca de Ciencias, 
Nacional de Ciencias de los 
Estados Unidos, Royal Society y 
de la Real Academia de Artes y 
Ciencias de los Países Bajos.

Por Mario Suwalsky W.:

Martin Karplus, Premio Nobel de Química 
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Cultura

Fuente: e-cartelera.com - Extracto.

Cinemark Alto Las Condes:

Se estreno en Chile la 
película “Alas Blancas”
Las importantes lecciones 
de los abuelos
Película dirigida por Marc Forster y escrita por Mark 
Bomback. Adaptación de la novela gráfica ‘Pájaro 
blanco’, de R.J. Palacio. Con Helen Mirren, Bryce 
Gheisar, Ariella Glaser y Orlando Schwerdt.

 La historia de la abuela de Julian, Sara, narra 
cómo la población judía fue perseguida en la Francia 
de Vichy, vasalla del Tercer Reich y recuerda como la 
fragmentación de Francia entre territorio ocupado o 
zona libre no impidió la persecución de la población 
hebrea.

 Sara se ocultó y es este proceso el que la cinta 
narra. El guion de Bomback sabe crear un relato 
claustrofóbico, en el que Sara va trabando amistad y 
amor del otro protagonista, llamado Julien (la versión 
francesa de Julian), un muchacho afectado por la 
polio que protegió a su compañera de clase, poniendo 
en riesgo su propia vida, como la de sus padres.
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Internacional

Por ROSELYNE (CISSIE) SWIG
(Extracto)

Columna:

Kamala Harris 
ha aparecido 
una y otra vez 
en defensa de 
la comunidad 
judía.

Mientras veía a Kamala Harris presentarse como 
candidata a la presidencia este año, hablando 
ante multitudes de decenas de miles de personas 
en todo el país y debatiendo en televisión 
frente a decenas de millones de personas, la 
efusión de energía ha sido más que estimulante. 
 
Pero mientras veía a Kamala inspirar a un mar de 
votantes en un mitin reciente, me encontré pen- 
sando en un momento mucho más tranquilo. 
 
Hace más de 30 años, tuve el honor de ayudar a 
establecer un grupo llamado Shalom Bayit, un grupo 
de trabajo de violencia doméstica de mujeres judías 
con sede en el área de la Bahía de San Francisco. 
Este fue un trabajo que tomé muy en serio, por lo 
que me aseguré de que nuestro comité honorario 
incluyera a una fiscal de distrito local cuyo intelecto 
y pasión respetaba inmensamente: Kamala.

Los dos habíamos empezado a trabajar juntos a 
través de otro grupo de apoyo que ayudé a crear, 
llamado Partners Ending Domestic Abuse. Más 
tarde, PEDA se convirtió en un brazo financiero 
que apoyaba económicamente a una red de 17 
organizaciones de lucha contra el abuso doméstico, 
incluida Shalom Bayit. No fue un trabajo ostentoso. 
No era un tema del que mucha gente quisiera hablar. 

Desde su temprana labor de 
defensa hasta su papel en la lucha 
contra el antisemitismo, Kamala 
Harris ha demostrado dedicación 
a las causas judías.

Pero Kamala y yo, entre otras mujeres dinámicas, 
hicimos todo lo posible para que las empresas y los 
gobiernos locales prestaran atención a una realidad 
a la que se enfrentaban tantas mujeres todos los 
días. Y obtuvimos resultados. Recuerdo el día en 
que logramos que un minorista nacional instalara un 
sistema de capacitación para ayudar a sus empleados 
a reconocer mejor las situaciones de abuso.

www.maxcolomapropiedades.cl

maxcolomapropiedades.cl

+56 9 9239 2622

Tenemos estas oportunidades en Arriendos
Comerciales

EXPERTOS EN COMUNICACIÓN, CONFÍANOS TU
PROPIEDAD

Vendemos más porque
comunicamos más!!

Arriendo
Suecia/Lota - Providencia 

UF 90

107 m2 2

UF 212

Suecia/Lota - Providencia 

355 m2 4

Pedro de Valdivia - Providencia

193 m2 3

UF 116
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ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

Guía Profesional & Comercial 

CUIDADO POR 12/ 24 HORAS.
.

SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL
DOMICILIO.

EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O
PRESENCIAL.

SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.

SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y
APOYO.

SERVICIOS

+ 56 9 4242 8363 

activostecuida@gmail.com

www.activos.cl

Nos especializamos en la
Restauración y Conservación de: 

Óleos, acrílicos, acuarelas
Marcos al dorado
Policromía
Muebles
Porcelanas, vidrio, cristal,
madera, piedra, cuero, metal 

Solicite presupuesto gratuito  a
+569 66281668  
lorenaguarda@hotmail.com

*Taller ubicado en La Dehesa. 

TALLER DE
RESTAURAIÓN
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